

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 25 de Diciembre de 1874.

Número 42.

PARTE OFICIAL.

Día 20 de Diciembre.

La dirección general de los Registros y del Notariado publica hoy en la «Gaceta» el anuncio para la provisión por oposición de tres plazas de auxiliares de dicha dirección y las que vacarán hasta el día que terminen los ejercicios; las solicitudes se presentarán en el plazo de 60 días.

También publica el programa de las preguntas para el primer ejercicio, que ocupa tres planas de la «Gaceta».

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Se. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 21 de Diciembre de 1874.

Los periódicos alfonseinos «El Tiempo» y «La Época» hablan estos días de conferencias habidas entre diferentes hombres políticos que tienen grande importancia en la situación. Lo que dicen los citados periódicos es cierto en la creencia aun cuando no lo sea en todos los detalles que el último da. La persona que dirige la negociación á que se refiere es el Sr. Castelar.

Dos ó tres días antes de salir de Madrid el duque de la Torre celebró una larga conferencia con el Sr. Castelar en la cual, tratóse seguramente del giro que se había de dar á la política cuando aquel volviera á Madrid.

Desde entonces supusieron las personas que están mejor enteradas de lo que en la política ocurre que el señor Castelar sería, sino jefe del ministerio la persona mas influyente con el gobierno llamado á hacer las elecciones. Desde hace tres ó cuatro días el señor Castelar que se entiende con los radicales por medio de los Sres. Ruiz Zorrilla y Rivero ha celebrado varias conferencias con el Sr. Sagasta y el señor Topete y tengo algun motivo para creer que los tres hombres políticos están de acuerdo á fin de consolidar la república con la presidencia por determinado número de años del duque de la Torre.

Los que recederán las circulares monárquicas del actual presidente del consejo de ministros y del ministro de

Estado no comprenderán fácilmente este cambio en la opinion del Sr. Sagasta, pero sus amigos lo explican por la imposibilidad de establecer una monarquía sólida no acudiendo á la restauracion de la cual son naturalmente adversarios los partidos revolucionarios.

El Sr. Sagasta segun personas que deben saber su opinion, una monarquía aun cuando fuera poniendo al duque de Montpensier en el trono contaría con escaso número de monárquicos que le acompañaran y con la guerra sin tregua de alfonseistas y republicanos, no sería por tanto garantía de orden.

En cambio segun los Sagastinos una república en manos de conservadores no podría ser muy combatida por los monárquicos que carecen de candidato al trono, y solo tendrían enfrente á los alfonseistas.

Los partidarios del poder personal del duque de la Torre en la hipótesis muy probable de que las nuevas cortes eligieran á este presidente de la república por determinado número de años aceptan también la consolidacion de la referida forma de gobierno.

De todo ello se desprende que el Sr. Castelar es hoy la persona de mayor influencia en la política puesto que por medio de él procuran ponerse de acuerdo los republicanos y los radicales y los conservadores favorables á la república con la presidencia del duque de la Torre.

Del mismo modo que la evolucion de algunos radicales en favor de la república produjo una escision en este partido entre republicanos y monárquicos es probable que los tratos y convenios entre los Sres. Sagasta y Castelar ocasionen igual resultado en el campo conservador.

Dícese que la variacion en el personal que redacta «La Iberia» obedece al nuevo modo de ver la política el presidente del Consejo de ministros. También se asegura que muchos republicanos intransigentes libres de persecuciones políticas por la mediacion del Sr. Castelar no serán muy hostiles á la consolidacion de la república posible.

Hoy no se han recibido noticias de la guerra. El mal tiempo sigue impo-

sibilitando los movimientos en el Norte.

También por causa de las nieves hace diez días que no se ha recibido el correo extranjero en Madrid.

Al mismo tiempo que se publique en la «Gaceta» el decreto suspendiendo el jurado en todo ó en parte se publicará una amnistía para los tres mil jurados próximamente encausados por no cumplir puntualmente con su deber.

L. N.

GUERRA CIVIL.

«La Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias:

«Valencia.—El general en jefe del ejército del Centro con fecha 13 desde Vinaroz participó que el 16 salió de la Cenia á pernociar en Traiguera, y con noticias de que el enemigo había ocutado en las masías de aquel término efectos de guerra, dispuso que se practicase un reconocimiento, el que dió por resultado hallar dos cureñas para cañon de ocho centímetros, cuatro arzones, juegos de armas y algunos proyectiles para aquellos.

El 17 regresó á Vinaroz, cuyas obras de fortificacion se continúan activamente. Las operaciones practicadas en los últimos días por dicho general en jefe y fuerzas á sus órdenes han levantado notablemente el espíritu de los pueblos comprendidos entre el Ebro y las falgas de las montañas del Maestrazgo. Se habian presentado á indulto 11 carlistas.

El capitán general da cuenta de que el 10 salieron de Segorbe dos pequeñas columnas en combinacion, las que sorprendieron en Gérica una partida carlista haciéndola dos prisioneros, uno de ellos teniente de la facción y en Bechí á otro portapiellos y al administrador de correos carlista de Candel, el que al intentar la fuga fué muerto. También se cogieron armas, dos caballos, papeles y varias prendas de uniforme.

Castilla la Vieja.—El gobernador de Leon en despacho de ayer participa que en la tarde del 19 fué batida en Taravilla por un destacamento de 11

guardias civiles al mando del teniente de dicho cuerpo D. José Fernandez Huertas, una partida carlista de 12 hombres, los que despues de tres horas de fuego quedaron en poder de la citada fuerza. Se causaron al enemigo tres muertos y tres heridos y se le cogieron 10 caballos é igual número de armas, por nuestra parte no han resultado bajas en este encuentro.

Búrgos.—El general segundo cabo manifiesta que el capitán de los movilizados de Miranda atacó en la noche del 18 el pueblo de Tambrana en el que entró causando á los carlistas seis heridos, entre ellos de mucha gravedad el cabecilla Yermita.»

Las noticias insertas á continuacion han sido autorizadas por la capitania general:

«Ayer no ocurría novedad alguna en Castellon, donde se presentaron á indulto tres carlistas con armas.

—El «Porvenir» de Leon desmiente que se haya presentado á indulto un hijo del ex-director general de Propiedades D. Joaquin Saavedra Valgoma, que sirve en las filas de don Carlos.

—El sábado salió de Logroño una division al mando del general Fainardo para llevar un convoy á La Guardia y relevar su guarnicion.

—Hace días que el general carlista Veraaco hizo dar una paliza á los individuos del ayuntamiento de Begis porque no satisfacian sus extráñadas exigencias; despues secuestró al alcalde de Torás y al secretario de Candel tratando de fusilar á este último, que salvó la vida merced á la intervencion del clero, las monjas y personas respetables de la villa.

—Adelantan rápidamente las obras de fortificacion de Vinaroz. Se ha descubierta ya gran parte del primitivo foso y se ha reconstruido algun trozo de la muralla. Mientras que se realizan estos trabajos, se han levantado fuertes barricadas.

—Una de las dos columnas de tropa y voluntarios que salieron dias atrás de Segorbe, sorprendió en Can-

—485—

Genoveva, con todas las facciones marcadas con el sello de la curiosidad, escuchaba ya de antemano esperando encontrar en el relato de Lucia la confirmacion de sus presentimientos sobre el niño y algunas pruebas mas sobre su origen.

CLIII.

—Cuando me casé con Juan, tenía diez y seis años, dijo Lucia; ni uno ni otro sabemos cuando empezamos á amarnos, pues nos hemos educado juntos en casa de su madre. Eramos dos corderos del mismo rell. Su padre era calderero también, y había ganado cuarto á cuarto la pequeña hacienda que legó á su hijo al morir. Su madre ganaba la vida dando de mamar á los niños que sacaba del hospicio, por cuatro francos al mes; y cuando ya tenían edad para ir al campo, los ponía á óncio y recibía parte de su jornal. Yo soy una de esas pobres chicas abandonada-

—484—

versacion á este terreno grave, de tierna intimidad, producida por una felicidad gozada en comun. La felicidad pres dispone á abrir el alma, y á través de las aberturas del corazón, cuanto en él contiene, se escapa envuelto en las dulces lágrimas de la alegría.

El otro día dijisteis ante el escribano una sola palabra, una palabra que os costó mucho, así lo vimos al menos, para confesar á vuestro marido que le habiais engañado, haciéndole creer que ese niño, á quien tanto parece que queréis, era suyo; pero hoy que Juan se ha salvado ya y que tendréis que decirselo todo, sin temor alguno, contadnos á Genoveva y á mí por qué concurso de circunstancias vos, que tan concienzuda y franca pareceis, os habeis visto obligada á mentir y á engañar así á quien tanto amais.

—Voy á desiroslo francamente: haré penitencia por la vergüenza que pasaré delante de Genoveva, al contar la falta que he cometido.

—481—

deba y que se había unido á ella con el mismo cariño que tenía á Lucia y Juan. Nada había comprendido de la escena del escribano y del testamento, y aunque le hubieran dicho y repetido mil veces que Lucia y Juan no eran sus padres, hubiera él gritado cien mil veces mas fuerte que era su hijo.

CLI.

Tres días pasaron así, sin que hubiera cambio en el estado del enfermo. Su mujer aliviada del peso que tenía en la conciencia, no tardó en ponerse buena. La lentitud de la enfermedad de su marido comenzaba á devolverle la esperanza de verlo bueno y sano, pues que Dios hacia este milagro por compasion hacia ella. El médico había cobrado alguna esperanza. Los síntomas iban siendo menos alarmantes.

Había en el cuarto habitado por aquellas

del al administrador carlista de correos de Viver, que fué muerto por querer huir, y ahuyentó en Montan al comandante de armas con el destacamento á sus órdenes, al cual causó un muerto. También hizo prisioneros á dos capitanes carlistas.

La otra columna prendió en Torás á un espía carlista, cogiéndole un pliego para el cabecilla Velasco y buen número de cédulas de veindad en blanco.

—Anoche se facilitaron á la prensa por el ministerio de la Gobernacion los siguientes telegramas:

«Zaragoza, 20.—El correo de Madrid llegó con tres horas de retraso, á consecuencia de un descarrilamiento en Tender, no enlazando con los de Cataluña y Navarra.

Castellon 20.—Sin novedad en esta capital en donde se han presentado hoy tres carlistas con armas.

Palencia 20.—Sin novedad y sin correspondencia de Asturias, Galicia y Santander que ha venido hasta Alar. Espérase obtener paso de la correspondencia de Asturias, conduciéndola peones y por caballerías segun permita el terreno para mañana.

Leon 20.—Tomadas ayer disposiciones por parte del ingeniero jefe del ferro carril, comisario de Astorga é ingeniero de obras públicas, y vencidas dificultades salen hoy por la mañana los coches correos y viajeros detenidos en Brañuelas hace cinco dias, con direccion á Galicia.

Logroño 20.—Toda la noche última y el dia de hoy ha estado lloviendo. No ocurre novedad.

Cartagena 20.—Aquí se trabaja noche y dia lo mismo en los hábiles que en los feriados, para hacer frente á las necesidades del servicio. El ayuntamiento agradece mucho el interés del ministro de Marina en la cuestion de las obras del puerto.

—Escriben de Tudela al «Diario de Avisos» de Zaragoza que el gobernador de Navarra, que iba á salir para Logroño con algunos diputados provinciales y magistrados, para ofrecer sus servicios al duque de la Torre, suspendió el viérnes su viaje, porque, segun se decía, dentro de dos ó tres dias llegaría á Tudela el presidente del Poder ejecutivo.

—El ayuntamiento de Arjona, deseando rendir un tributo de consideracion y aprecio á la memoria del malogrado comandante de húsares don Francisco Cobos, muerto gloriosamente en la accion de Urnieta, ha acordado en su última sesion: 1.º, enviar

el pésame al presidente del poder ejecutivo y á la familia del bravo jóven; 2.º, celebrar honras fúnebres en la iglesia de Santa María, con la música de la capilla de Andújar, vestir el templo de luto y congregar á esta funcion religiosa á los ayuntamientos de los pueblos inmediatos, y 3.º, adquirir un retrato del valiente oficial Cobos, y colocarlo en la sala de sesiones.

—Los vecinos de Caspe han regalado una preciosa corona de plata al bravo general Despujols, como prueba del entusiasmo y simpatías que ha sabido conquistarse tan distinguido jefe en los pueblos del Bajo Aragon.

La corona es del mejor gusto, y en el lazo, que es de oro, lleva una inscripcion muy cariñosa para dicho general, y citándose los nombres de los pueblos de Caspe, Cantavieja, Villaluengo y Gandeso, en los que el general Despujols ha logrado brillantes triunfos para nuestras armas.

NOTICIAS GENERALES.

Con el título de «Aparatos contra incendios» ha publicado el catedrático señor Vicuña un excelente y utilísimo artículo en la «Revista Europea». En el mismo número vemos otro artículo del sabio alemán Bois-Rymond, que se titula «Historia de la ciencia.»

Acaba de ver la luz una importante obra militar de D. Miguel de Latorre y Leon, capitán de caballería y profesor de la academia de dicha arma, en cuyo establecimiento esta declarada de testo. Dicha obra, que lleva por título «Tratado elemental de fortificacion de campaña», con nociones de la de la permanente y del material de guerra abraza una multitud de conocimientos en armonia con los últimos adelantos del arte de la guerra. Contiene multitud de láminas intercaladas en el testo.

Se ha dispuesto que la guardia civil vuelva á prestar el servicio de su instituto en todo ó parte, segun convenga y acuerde la autoridad, en aquellas provincias en que no haya insurreccion carlista.

El ministro de Hacienda ha dispuesto que para organizar las operaciones de la caja general de Depósitos con el Tesoro público, se estampe por la misma un sello en los libramientos que se espidan, con aplicacion al empréstito y que los recibidos ya por el Tesoro pasen con factura á la caja, á fin de estampar en ellos el citado sello, que deberá decir: «Con aplicacion al empréstito.»

Parece que el gobierno ha desaprobado la conducta que sigue con la prensa el gobernador civil de Sevilla.

Esta mañana ha estado á despedirse del señor ministro de la Guerra el brigadier Garcia Reina.

Con el último correo de Cuba ha llegado á Madrid el brigadier de aquel ejército, Sr. Acosta. Dicho jefe ha estado hoy á presentarse al señor ministro y secretario general de guerra.

Al propio tiempo ha presentado al general Montero Gabutti dos soldados negros al servicio de España, ambos vestidos con el traje que usan en campaña. Cada uno de ellos ostenta en su pecho siete cruces rojas y la medalla de Cuba. El de infantería llamaba hoy la atencion de las gentes por su colosal estatura.

PARTES TELEGRAFICAS.

Confranc, 20.

A la «Correspondencia de España.»

Apesar del temporal está transitable el paso del puerto para los correos.

Paris 19.

Labadie y Villete, de Marselia han sido condenados á pagar cada uno 20.000 francos á la viuda de Gallardon.

Roma 19.

La Cámara italiana ha aprobado la ley, en virtud de la cual se hace un donativo nacional á Garibaldi.

Paris 20.

La izquierda republicana se ha reunido esta tarde y ha acordado interpellar mañana al gobierno sobre el auto de sobrepresamiento de la causa formada al comité bonapartista titulado del «Llamamiento al pueblo.»

Versalles 20.

Se espera para mañana una horrascosa sesion en la Asamblea nacional con motivo de la interpelacion que esplanarán los diputados republicanos avallados, en la cual se proponen atacar duramente al gobierno acusándole de tolerancia para con los bonapartistas.

Se cree que habrá escenas tumultuosas en la Asamblea, promovidas por la extrema izquierda contra los imperialistas.

VARIETADES.

DIALOGO ENTRE UN PAVO Y UN BESUGO.

Un inocente pavo que estaba sentenciado á muerte y tenia las patas sujetas con las de una mesa de cocina, para evitar que adornase los suelos de la casa con las flores que arrojaba por debajo de la cola, al extender el pesuezo para coger unas hojas de le-huga, se quejó patitieso al ver un gran besugo que yacía tendido sobre la tabla de la mesa.

Despues de mirarle, remirarle, y contemplarle, exclamó:

—Dichoso tú que ya duermes el sueño de los justos!

—Dichoso tú que ya has pasado el amargo y triste trance de la muerte!

—Dichoso tú que despues de muerto estás enterol!

—Dichoso tú que...!

En este momento se levantó el besugo, y con entonacion sentimental, reconvinó al inocente pavo, diciéndole:

—Bien se conoce que eres un pavo, y tú y solo tú que eres un necio puedes envidiar mi desgraciada suerte.

—Sí, la envidio, porque ya descansas.

—Eso no es cierto. ¿Crees, por ventura, que han terminado mis padecimientos? ¡Infeliz! tiembla y esucha.

Dentro de un rato vendrá la cocinera armada de cazuela y de cuchillo, y con furor insano me despojara de mi luciente armadura (vulgo escamas) me desmondará, dará á traicion tres cuchilladas en mi cuerpo y rellenará las heridas con rajas de limon, y para mas burla y escarnio colocará en mi boca un ramito de prosaico p. regil. Despues me tstarán como si fuera hereje, y por último, en medio de bulla y algazara, me descuartizarán y pasarán mis restos á descansar interinamente, en los voraces estómagos de los alegres concurrentes.

—Todo eso es cierto; pero fuiste feliz mientras vivias.

—También lo has sido tú.

—En eso mientes; yo desde que nací estoy sufriendo. Estando en el corral, ya los muchachos me atizaban pedradas y tronchazos, se mofaban de mí, y metiendo los dedos en la boca, remedaban muy bien mi humilde canto. El hambre me sobrababa; despues me hicieron tragar nueces enteras, me atracaron de guindilla, cuyo picante inflamó mis almorranas; por último, me hicieron atravesar á pié los campos de Castilla para venir aquí, donde oigo decir: «Es mas tonto que un pavo.» «Se puso mas colorado que el moco de un pavo.» Ellos si que son los tontos al decir que tiene mocos quiñ jamas tuvo narices. Despues sufrí otro martirio. El hombre que me vendía, para tener mi pechuga, me arrancó las plumas sin piedad, y cogiéndome por las patas me tuvo cabeza abajo hasta que una mujer me compró y me trajo aquí, en donde solo espero que un cuchillo, cortando el hilo de mi corta vida ponga terrible fin á tantos males... («El infeliz pavo no pudo continuar, pues un amargo llanto ahogó su dulce voz en la garganta.»)

—Consuélate por Dios amigo pavo.

—Yo me consolara rontamente si pudiera vengarme cual te vengas.

—Yo no me vengo.

—Sí; la mayor parte de los que comen tu sabrosa chicha sufren cólicos fieros...

—Eso no lo hago yo; consiste en ellos, que bebiendo y comiendo golosinas arman un pisto tal que ni el manhego.

—¿Quieres que me consuele, desdichado, al saber que despues de mi martirio habrá tal vez quien, al echar un trago, diga al comer un trozo de mi cuerpo:

cuatro personas, horas de silencio y de tranquilidad en que no se oía mas que la respiracion mas regular ya y mas suave de Juan, que continuaba amodorrado.

Las dos mujeres, que no se separaban, hablaban entonces en voz baja junto á la ventana. El niño jugaba ó trabajaba con las herramientas; Genoveva se iba abriendo lugar en el corszon de Lucía. Desde que aquella mujer habia dejado escapar el grito de su conciencia delante del escribano, Genoveva parecia quererla mas.

No la perdía un momento de vista, como se vela un tesoro ó un misterio que se cree ó teme ver desaparecer con la persona en quien está depositado. Lucía devolvía cariño por cariño, corazon por corazon á Genoveva. En aquellas almas sencillas, la amistad no tenia reserva alguna, la prudencia, que suele hacerla lenta y sospechosa, no existe mas que en otras clases en que los sentimientos son mas complicados. Devol-

verse favor por favor, es conocerse; agradarse mutuamente, es enlazarse en un mismo sentimiento. La naturaleza no reflexiona, siente; aquellas dos mujeres se amaban.

CLIL.

Una tarde, Juan, casi convaleciente ya, dormía con tranquilo sueño en su cama, iluminada por un rayo de sol poniente. Felicitaba yo á Genoveva y á Lucía por el milagro que habian obtenido de Dios y de la naturaleza con sus oraciones y cuidados.

Genoveva, que no perdía ni un momento de vista la idea de aclarar el misterio medio descubierto del orijen del muchacho, sentóse en una de las camas al lado de Lucía.

Sentéme yo tambien en otra que estaba al frente de las dos mujeres. Los ojos de Genoveva me indicaron que hiciera hablar á Lucía. Lo comprendí. Lléveme, pues, la con-

das y criadas por ellos. Esto es sin duda lo que mas tarde me inspiró mi falta. Queremos á los que llevan el mismo nombre que nosotros, aunque despreciado por el mundo. Sin embargo, cuando ya fui mayor, la madre de Juan, que me quería á mi mas que á los demás que habia criado, porque tenía mas fino el cutis y era de temperamento mas delicado, y por haberle costado mas trabajo el criarme, no quiso separarse de mí. Me crió y trató como si fuera verdaderamente hija suya, con Juan, que tenía cuatro años mas que yo. Decían que yo era hija de una gran señora de Génova ó de Chambery, que no podia reconocerme, pero que me hacia criar secretamente, mandándome todos los años algunos regalillos de telas y vestidos para mi madre, á fin de que tuviese mas cuidado de mí. Pero nunca respecto á esto supe otra cosa que lo que la madre de Juan decía, algun tiempo antes de su muerte, á una vecina su-

«¿Qué insípida es la carne de los pavos!» Pues, decíame, grandísimos glotonos; si mi carne os disgusta, ¿por qué me asesináis?

— Bien se conoce, amigo y compañero, que la prensa no lees.

— Nunca, ni quiero; porque allí vería anunciada la muerte, el exterminio de toda la inocente raza mía.

— Si tú, inocente pavo, periódicos leyeras, — uo extrañeza de hijo cesaria — al saber que los hombres diariamente, — y con puñal en mano, — atraviesan el pecho de su hermano. — A todas horas con salvaje saña — cubren de sangre los campos de la España. — ¿Qué estrago es, pues, — que los que así proceden, — nos pesquen, nos cacen ó degüsten? — Sé filósofo al fin, amigo pavo, — y tan presente — que nosotros vinimos á la tierra — á sufrir sin chistar nuestra desdicha — para que el hombre coma nuestra chicha.

— Tienes razón. Llegó mi hora postera. — Voy á entregar el cuello al feroz yugo, — que ya viene hácia aquí la cocinera, — armada de cuchillo en el verdugo.

Entra la Maritornes, y después de cuatro pasos al natural, corta la cabeza al inocente pavo; cae el telón y se termina el diálogo.

M. F. EL FLACO.

GACETILLAS.

Lectores, llegó la hora — ya pasó aquella gran fiesta, — la noche mala de algunos — que llamamos Nochebuena. — Ya en bandadas los chiqueros — con las caras muy risueñas — se pararon ante los puestos — donde venden las jaleas. — Ya los pavos y las pavas — en manadas se pasean; ya los turrones invaden — calles, plazas y plazuelas; — por todas partes se pide — y se gusta por doguiera; — todo el mundo en su memoria — busca algún que le debar — hálanse llenas de dulces, — confiterías y fiendas; — todos buscan, todos compran, — todos rien, todos cenan.

Hágase, pues, provisiones — que la ocasión está cerca; — comprése mucho y barato — y divértase el que pueda, — que el dinero es poco y duro — y la vida corta y fea.

¡Comprad turrones, pavos y frituras! Cenad en vuestra jaula, criaturas!

Música. — Según tenemos entendido el Ayuntamiento de esta capital trata de disponer que la banda municipal amenice con sus acordeos el paseo del 30 de Julio durante los tres días de pascua de doce á dos de la tarde.

Nos parece bien y en nombre de todos damos las gracias á corporación tan celosa.

Con que niñas elegantes
A tales sitios correr
Que presurosos iré á ver
Vuestros morenos semblantes,
Y recogeré además
Entre las plácidas brisas
Vuestras y gracias sonrisas
De la música al compás.

Leemos con el mayor placer en un periódico de Madrid.

«Esta tarde han celebrado una reunión con el director general de Obras públicas señor Peñuelas, en el ministerio de Fomento, los señores Anglada, Villanova, Bremon (D. Luciano), Cisneros y García Castro, ex-diputados y personas influyentes de Almería, para ocuparse de asuntos de gran interés para el ferrocarril minero de aquella provincia.»

Esperamos que las gestiones de dichos señores den el resultado que todos esperamos, pues el asunto no puede ser mas importante para esta provincia.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto la escarcelación de los padres ó parientes detenidos con objeto de que presentasen los mozos prófugos correspondientes á las reservas.

Datos. — Durante el año corriente se han esportado á Londres 199811 y 3/4 quintales de pasa por los puertos de la costa de Valencia; para otros diversos puntos de Inglaterra 74553 y 1/4; y para América, Canadá, Francia y Africa 118489 1/4, cuyas cifras dan un total de 392356 y 1/4 quintales. Cada uno de estos se ha vendido por término medio á 100 rs.; por manera que la pasa esportada representa una riqueza de cerca de cuarenta millones.

Infeliz. — En uno de los asilos de enagenados de Inglaterra ha muerto hace poco un desgraciado, cuya locura

consistía en rechazar to la clase de alimentos y no querer comer mas que objetos del todo impropios para la digestión. Al hacer la autopsia se encontraron en su estómago é intestinos 1639 clavos de zapatero. 6 clavos de 4 pulgadas de longitud, 19 de 3 pulgadas, 8 de 2. 58 de 1, 39 objetos metálicos, 5 tornillos de cobre, 9 botones del mismo metal, 20 trozos de habillas, un afiler, 14 trozos de vidrio, 10 guijarros, un trozo de cobre de 3 pulgadas de largo, un fragmento de plomo de 4 pulgadas, 3 pedazos de cordón, y un punzon que llevaba la marca de una fabrica americana; total 1841 objetos, que pensaban en conjunto 1413 gramos.

Siniestro marítimo. — Por cartas recibidas de Aíra sabemos que en la mañana del 23 naufragó en aquella playa el vapor inglés *Fitz James*, de la matrícula de Glasgow, habiéndose salvado toda la tripulación y cinco pasajeros que conducia, gracias á los trabajadores de mar de aquel puerto, quienes con un valor á toda prueba, no omitieron sacrificio por duro que este fuera, esponiendo sus vidas por salvar las de sus semejantes.

Entre los pasajeros se encontraban la señora del capitán con dos niños, uno de ellos de pecho.

El naufragio tuvo lugar á consecuencia de un fuerte huracán de Poniente, que principió en la madrugada de dicho día encontrándose fondeados en aquella rada dos vapores ingleses, uno de ellos el «*Fitz James*» que rompió las amarras y vino en tierra como hemos dicho á las seis y media de la mañana varando en aquella playa.

La escena del salvamento segun nos dicen en una de las cartas ha sido bastante imponente; pues el vapor que dolió tumbado hácia la parte del mar, y dentro del él se estrellaban enormes olas que después se elevaban á grande altura. Gracias á las autoridades que acudieron al sitio del naufragio y á la intrepidez y buenos sentimientos de aquella gente de mar, pudieron salvarse todos, pasando del buque á tierra por medio de cuerdas y en una canasta. El vapor que la á merced de las olas, y se ocupan en sacar de él cuanto cuanto les es posible.

Piñaza de Toros. — La compañía gimnástica que dirige el Sr. Menis, da funciones en los días de Pascua, por las tardes, para lo cual ha preparado varios ejercicios notables y no vistos en esta capital.

La acogida que dichos artistas tuvieron en la primera funcion, nos hace esperar que tendrán llenos completos.

¿Y quién deja de asistir á función tan singular?
Lector, no dejes de ir á ver á un hombre volar.

Píldoras Holloway. — Las indigestiones y el entorpecimiento del hígado constituyen el tormento de millares, que pasan la vida sometidos á penas que se aumentan de día en día. Pero puede evitarse todo mal de este género tomándose las Píldoras Holloway con arreglo á las instrucciones impresas de que vá acompañada cada caja de dicha medicina. Esta fortifica y regulariza todos los órganos de la digestión. Su acción es depuratoria, sanativa y fortaleciente y su uso no hace necesaria interrupción alguna de las ocupaciones ordinarias de la vida ni requiere ningún cambio en el régimen general. Con el empleo de las Píldoras Holloway desaparecen pronto la debilidad de nervios, el abatimiento de ánimo y los vértigos. Este medicamento balsámico-verifica una cura radical sin debilitar en lo mas mínimo el sistema. 27

A los enfermos de los ojos. — El oculista don Ignacio Casimiro Sorriquer, socio de varias Corporaciones médicas, establecido en Madrid, Fuencarral 2, participa á los enfermos de la vista que se halla en esta, donde podrán utilizarse de los procedimientos de su invención, para extraer las cataratas bastando permanecer algunas horas en cama, para evitar el roce de las pestañas en el ojo, combatir los desprendimientos recientes y parciales de la retina y curar con la mayor facilidad á los vízcos. Dispone igualmente de medios especiales para curar las inflamaciones crónicas de los bordes de los párpados, los estafilomas recientes y las granularaciones tan comunes en esta sin cauterizar.

Trata en general todas las enfermedades de este órgano segun los últimos

adelantos de la ciencia, practicando pupilas y parpados artificiales, la desviación de la pupila y toda clase de operaciones oculares, usando á mas la galvanocautia para varias de las afecciones de las vias lagrimales.

Se prescriben cristales, á los que los necesiten, con exactitud matemática: único medio para que estos al fin no perjudiquen.

Los pacientes no deben descuidar las sensaciones de moscas, nubecilla, de fotofobia ó bien casi constante irritación, si quieren evitar una triste ceguera.

El estado actual de la ciencia permite curar hoy y en poco tiempo enfermedades hasta de las reputadas por incurables, como la del glaucoma agudo, en el que se evita la ceguera ó devuelva la vista estando perdida la luz, ó desengañar á los que se han incurables.

A continuación se transcribe uno de los varios sueltos y comunicados que ha visto la luz en la prensa.

Del «Diario Español» Madrid 1874.

«Llama la atención de las personas competentes una pupila artificial obtenida sin medios quirúrgicos con la que ha recobrado la vista una niña ciega y deshauciada. Este caso tan victorioso es debido al Dr. Casimiro Sorriquer quien tan justa fama goza en España y en el extranjero en el tratamiento de las enfermedades oculares.

Sr. Director del «Diario de Zaragoza 1872.

Muy Sr. mio: estoy tan reconocido á la caridad que me ha hecho el jóven oculista Doctor Casimiro Sorriquer devolviéndome la vista que le doy públicamente las gracias y se lo agradezco tanto mas, cuanto despues de ser tratado por los Doctores C. B. B. y otros célebres médicos de Madrid recibí por fin el certificado de incurable que conservo. Pobre despues de haber gastado cuanto tenia me vine á esta lamentando mi suerte, jera ciego, jóven y sin esperanzas! consulté al Doctor Casimiro y despues de haberme hecho una delicada operación puedo ver bien y soy feliz. Reciba mi gratitud el Doctor Casimiro Sorriquer, quien ha sido mi mesias devolviéndome la vista.

S. s. q. b. s. m. Sebastian Portella: viva calle de la Rosa, núm. 6. — Zaragoza 6 de junio del 72.

La Independencia médica de Barcelona, el Juez de paz, el Diario, la Constancia de Palma de Mallorca, el Moniteur, el Akbar de Argel, el Eco de Oran, el Diario de Avisos de Zaragoza, el Irurac bat de Bilbao, el Radical asturiano, el Correo de Andalucía, el Avisador Malagueño, la Lealtad de Granada, La Correspondencia de España, El Imparcial, La Igualdad, la Prensa y otros periódicos se han ocupado con el gozo de las curaciones obtenidas por la oftalmología aplicada por el doctor Casimiro Sorriquer en sus respectivas poblaciones.

En Almería ha practicado ya varias operaciones, cuya lista se enseñará á los que deben operarse para que sepan el buen éxito de todas ellas.

Permanezca cerca de dos semanas en esta ó mucho mas tiempo si lo necesita alguno de los operados. Tendrá gusto que estos lo sean á vista de su médico. Recibe colasaltas de doce á dos, Fonda del Siglo.

Gratis á los pobres de doce á una.

Santo del día.

Viernes. — La Nativ. de N. S. Jes. Sale el sol á las 6:33 de la mañana. — Pónese á las 4:54 tarde. Sale la luna á las 1:53 de la m. Pónese á las 2:59 t.

Efemerides.

1836. — Célebre batalla de Luchana y salvacion de Bilbao por Espotero.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del de 24 Diciembre. Servicio para el 25.

Parada, Guardia civil y carabineros, Gefe de día, el coronel de guardia civil D. Ricardo Rada, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De órden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tejada.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 y 36 rs.

Para niñas, id. id., á 20.

Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50.

Gorras de varias clases á precios reducidos.

Capas paño bejar, vueltas de novedad á 320 reales.

Gabancitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.

Calle de la Reina núm. 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

HUEVOS LEGITIMOS DE BONITO.

Se han recibido casa de D. Juan Gallut Albacete.

PANADERIA DE ALBACETE.

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino ó de roscas á 15 cuartos las dos libras á 13 el de segunda, y á 12 el de agua.

El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantecados y pan de aceite á 24, 25 y 26 rs. arroba.

En el mismo establecimiento se encontrará esta Pascua el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra.

Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipación.

ANUNCIO.

En el almacén de D. Marcos Campos y Jimenez, Paseo del 30 de Julio (antes Cádiz) número 18 se han recibido harinas de primera y segunda de superior calidad, las que se espueden á precios muy arreglados.

Tambien se acaba de recibir en dicho almacén una partida de habichuela muy superior que se espuede muy arreglada.

PARA ESTAS PASCUAS

Hay en el establecimiento de D. Juan Gallut: Harinas de Santander y Leja, azúcares de todas clases en grano y molida, almendras, piñones, pasas mataqueñas en varias cajas y formas, canela molida, salchichon de Vich, chorizos extremeños, queso de bola, manteca fresca de Hamburgo, galletas americanas de varias clases, acituna de manzanilla y padron, licores y vinos de varias clases y la rica garbanza de Alfarate como igualmente bizcochos de Mallorca.

HARINAS.

Se han recibido de superior calidad en los establecimientos de los Sres. Campos y compañía, Virgen del Mar 1 y Granada 68.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE APOLO.

Gran funcion para esta noche.

A LAS OCHO.

PLAZA DE TOROS.

Funciones variadas para los tres días de pascua por la compañía gimnástica que dirige el Sr. Menis.

CERCO WOLSI.

En las tres noches de pascua, tendrán lugar por la compañía ecuestres, variadas funciones, bajo la dirección de Mr. Wolsi.

Bailes de máscaras. — Tambien en las Delicias, habrá tres grandes bailes de máscaras que empezarán á las 7 y terminarán á las 12 de la noche.

OTRO. — La Esmeralda los dará tambien las tres noches desde las 7 á las 2 de la mañana.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de postalina.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados, reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

CONFITERIA, REPOSTERIA,
Y FABRICA DE CHOCOLATE,
DEL MALAGUENO.

Este establecimiento que cuenta algunos años de existencia tiene necesidad de sostenerse á la altura de su importancia, y su dueño no ha perdonado medio alguno, para presentar este año un surtido de todas las novedades introducidas en el ramo de CONFITERIA Y REPOSTERIA, así como una exposicion de figuras, juguetes y caprichos de casas extranjeras que gozan en el dia de una envidiable reputacion.

En el ramo de dulces del pais encontrará el público un estenso surtido de turrones, ramilletes, tortas reales, platos de todos precios, cajas de anguilas, de maza pan de Toledo, tortadas francesas etc.

El dueño de este establecimiento ofrece además á los consumidores una papeleta por cada libra de dulce, ó lo equivalente á su valor á fin de que tengan opcion á los regalos que acostumbra á hacer to los años, y consiste en LOS MAGNIFICOS REGALOS, elaborados en el mismo, valuados el primero en 500 reales, que se entregará al que tenga el número igual al primero que se estraiga de la urna: otro de 200 reales para el segundo. Todos estarán de manifiesto, para que puedan verlos los que en vispera de pascua honren el referido establecimiento.

La rifa se celebrará en el mismo, el dia 1.º de Enero de 1875 á la una de su tarde, á presancia de los señores que gusten concurrir; y se advierte que los regalos se conservarán hasta el dia 6 del mismo mes y año, pasado el cual, se pierde todo derecho á reclamarlos.

Turrón de Alicante. . . 3, 4 y 5 rs. lib.	Turrón de Avellana. 5 rs. lib.
» de Gijona. 6	» de id. de peñasco. 5
» de Avellana molida. . . 6	» de Arco iris. 5
» de Piñano. 6	» de Vainilla. 4
» de Coco. 6	» de Peñasco Almendra. . . 4
» de Guayalba. 6	» de Batata. 4
» de Piña. 6	» de Prusia. 4
» de Yema. 5	» de Union. 4
» de Lista. 5	» de Limon. 4
» de Nieve. 5	» de Leche. 4
» de Nuez. 5	» de Naranja. 4
» de Castaña. 5	» de Fruta. 4
» de Frutilla. 5	» de Chocolate. 4
» de Capuchina Anis. . . 5	» de Gijona. 1, 2, 3 y 4 rs. caja.
» de Dama. 5	

Tambien hay roscos de aguardiente y vino, á 4 rs. libra.—Tortas de polvoron, á 5.—Roscos de a mendra mallorquinas, á 4, 5 y 6 rs. id.—Cajas de jalea, á 4 y 5 rs.—Mantecados de Astorga y Lanjar, á 6 id.—Idem imperiales y de almendra, avellana y chocolate, á 5 rs.—id. del pais, á 4 y 5 id.—Alfajor de Almendra á 5 y moreno á 3 id.—Carne de membrillo superior, a 4 y 5 id.—Racilletes de 50 á 200 id.—Cajas de anguilas de mazapan de Toledo adornadas desde 20 á 100 id.—Tortadas francesas, de 20 á 80 id.—Peces de mazapan de 20 á 80 id.—Tocinos de cielo desde 1 real hasta 100 id.—Pastales desde medio real hasta 40 id.—Panec de vizcochos desde 10 rs. hasta 100 id.

Un surtido vino de Málaga y Jerez de 8 á 20 rs. botella.
Tambien se encontrará en dicho establecimiento un abundante y variado surtido de dulces á precios sumamente arreglados, para aquellas personas que gusten honrarnos con su asistencia.

Licores del pais y del extranjero, desde 4 hasta 30 rs. botella.—Cajas para grajeas de varias clases y precios.—Figuras francesas y bombones, y una gran variedad de juguetes para niños.

CAES Y TES SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la priñera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, de que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañia con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañia, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de papel para mayor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés se venden en cajas y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10rs. hasta 72.—Deposito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de os Srás. Benítez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañia están provistos de toda clase de equipos cafeteras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.



Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método): 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor. BARRÉ, boulevard Magenta, 152.

En Almería, Gomez Talavera.

GRANDE EXITO EN PARIS!
VELOUTINE CHES FAY
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHESIVO.
Da al cutis frescura y transparencia. — 6 fr. la caja completa con heyla en París, En España, 22 rs. — INVENTOR CHARLES FAY, parfumeur, 9, rue de la Paix, París.
En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE.
La Agencia franco-española, 24, calle del Sordo en Madrid, atende los pedidos.
En Almería, D. Garónimo Abad

PASTA Y JARABE DE BERTHE
A LA CODEINA.
Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ningun calma con mas seguridad la to: rebeldes de la gripe; del catarro; de la coqueluche; de la bronquitis; de la tisis y demas irritaciones del pecho.
NOTA. — Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeina ha obtenido el fero honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.
Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma:
Deposito general casa Berthe, 24, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jouy, en París. — En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 24, calle del Sordo, en provincias sus-depositarios.
En Almería, Gomez Talavera.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.
PILDORAS HOLLOWAY.
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios, y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.
UNGÜENTO HOLLOWAY.
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.
Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.
En Almería, Gomez Talavera.

PARA PASCUA.
En el CAFE SUIZO, se acaba de recibir un estenso y variado surtido en vinos y licores, cuyos precios y clases son los siguientes:
VINOS.—De Champang, á 70, 60, 40, 36, y 24 rs. botella.—Del Rhim, á 50 id.—Burdeos, á 14, 16, 18 y 24 id.—Borgoña, á 18 y 22 id.—Biter inglés, á 30.—Permut francés, á 20 y 24 id.—Id. catalán, á 16 id.—Malvasia, á 18 id.—Pedro Gimenez, á 12, 16 y 18 id.—Gerez, á 10, 18 y 24 id.—Manzanilla, á 11, 18 y 24 id.—Moscatel, á 14 y 20 id.—Málaga tinto, á 14 y 16.
Infinidad de clases de licores, desde 80 rs. botella hasta 16, entre ellos el legitimo CHATREUS del convento.—Verdadero PIPPERMENT y legitimo ANISETE de BURDEOS y un estenso y variado surtido de cuantas cremas se conocen.—Legitima GINEBRA de Holanda, marca de la Campana, á 18 rs. tarro de cristal.—Rom superior á 70, 50, 44, 28 y 18 rs. botella.—Coñac, á 60: 40, 32 y 26 id.—Un estenso y variado surtido en conservas de atum, en aceite y al natural.—Centolla, Ostras, calamares en su tinta y sardinas de Nantes.—Queso ROQUEFORT y sopas de Tapioca y Julienne.
Todo se espande con arreglo á sus clases, á precios equitativos.

PARA LAS PASCUAS.
En el establecimiento de los señores Martinez y Gimenez, calle de Esparte-

ro, tienda del Guante, se acaba de recibir un gran surtido de Licores extranjeros, los cuales se realizan por cuenta de las fábricas, á precios sumamente baratos: entre otros muchos se encuentran:
Chartreuse de L. Garnier.
Kummel de Riga.
Champagne de Bouzy.
Champagne Cramaut.
Double Curasao.
Pippermint.
Véritable Hendaye.
Marraschino de Zara.
Rom de Jamaica.
Vieux Cognac.
Anisette superfine de Maria Bizard.
Crème de Cumio de Riga.
Anisette de Bordeaux.
Crème de Rosés.
Crème d' Angelique.
Crème de The.
Crème de Café.
Crème de Rhum.
Pippermint.
Y otra infinidad de la Societé de Nophile.

DOCTOR IN ABSENTIA
Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor y bachiller honorario pueden dirigirse á Medicus, calle del Rey 46, Jersey.